

---

## XIII Congreso Internacional de Archivos\*

---

**N**os congratulamos de poder celebrar el XIII Congreso Internacional de Archivos y de constatar el interés de los diversos archivistas del mundo para asistir a esta reunión que, en el marco del nuevo orden global, cobra importancia trascendental para nuestros pueblos, ya que la globalización se inició por las comunicaciones y la información, y los archivos son precisamente centros de información.

Gracias al desarrollo de la archivística podemos no sólo preservar el patrimonio documental de la humanidad, *sumun* de la cultura de los pueblos, sino que a través de facilitar su acceso, logramos que se convierta en fuente inagotable de información que puede convertirse en conocimiento, para crear nuevas manifestaciones culturales.

Cabe señalar que en 1910, en ocasión de celebrarse en Bruselas el Congreso Mundial de Bibliotecarios y Archiveros, existían preocupaciones similares a las que se presentan hacia el fin del milenio. De acuerdo con el representante de México, en el Congreso se puso de manifiesto la necesidad de realizar catálogos que mostraran las riquezas documentales de cada país.

En cuanto a la necesidad de uniformar sistemas archivísticos, el representante mexicano señalaba que se había hablado sobre la conveniencia de que cada país

\* Palabras pronunciadas durante el XIII Congreso Internacional de Archivos. Beijing, China, 2 de septiembre de 1996.

conservara sus sistemas personales para usos particulares, aunque era preciso contar con métodos universales que permitieran el trabajo conjunto de los archivos de todos los países del mundo.

En el principio del siglo que está por concluir, los asistentes al Congreso Mundial de Bibliotecarios y Archiveros advertían sobre el peligro de sacar de los archivos o bibliotecas documentos y libros “únicos o raros”, que podían ser objeto de un robo o un incendio, lo que constituiría una pérdida irreparable. Para ello, se hablaba del “aparato Goldschmidt”, el cual era el medio “económico y perfecto de reproducir un libro”, por medio de un libro microfotográfico.

Como se ve, las necesidades esenciales de entonces subsisten en nuestros días. Es indudable que de 1910 a la fecha, en materia archivística se han logrado avances muy significativos, y lo que falta por alcanzar se logrará más fácilmente hoy, con los avances informáticos. En este sentido, reunirnos a dialogar en las mesas de trabajo de este Congreso Internacional de Archivos tiene como finalidad hacer un balance de lo que ha sucedido en lo que va del siglo, con el fin de plantearnos el camino que hemos de seguir en el nuevo milenio que, dados los cambios trascendidos que vive la humanidad, es una nueva época histórica.

*P.G.*